

# LA MONARQUÍA

## DIARIO POLITICO

AÑO II

PRECIOS DE SUSCRICION  
En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.  
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.  
No se devuelven originales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINFORIANO LÓPEZ, 158, PRAI.

FERROL: Miércoles 13 de Abril de 1887

ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscriptores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM. 104

### EMIGRACION GALLEGA

El periódico de Rio-Janeiro *A Inmigracao*, que nos trae noticias que llegan á fines de Febrero, publica estadísticas desconsoladoras para nuestro país.

La cantidad mayor de inmigrantes en los puertos del Brasil durante dicho mes corresponden á los italianos y la cifra siguiente la arrojan los gallegos, siendo de éstos, en su mayor parte, embarcados en el puerto de Vigo.

El periódico mencionado, que es órgano de la sociedad inmigradora, pinta con colores sublimes la vida que se dá en aquel país á los colonos, y hace paralelos con la que reciben los que marchan para el Rio de la Plata. En cambio los periódicos del Plata defienden el trato suyo y desprestigian á las sociedades inmigradoras brasileñas.

Y entre lo uno y lo otro, opinamos nosotros que lo preferible es que nuestros aldeanos se queden, cabe el terruño y no abandonen lo cierto por lo que es tan dudoso.

En el Brasil por de pronto, según leemos, el terreno que se reparte por el Gobierno á los inmigrantes que llegan no es á calidad de cesión, como se cree, sino comprado por el que lo toma, bien al contado, bien por anualidades, debiendo en este último caso aumentarse fuertes tantos por ciento al precio, en consonancia con el mayor número de anualidades que se estipulen para el pago.

El resultado es lograr el objeto, y que el bracero, una vez llegado, encuentre una perpétua cortapisa á sus designios de volverse, si es que acaricia esa idea.

La vuelta de allá es, pues, punto ménos que imposible, y el infeliz gallego que abandona sus lares pátrios, bien puede como Boabdil dar un adiós amargo á las últimas agujas de las torres de sus iglesias, que divisan sus ojos, porque no las volverá á ver nunca destacarse sobre el cielo de su patria.

Emigra; pero es como si se muriese. Su Galicia amada no sentirá jamás la huella de su pié.

Cogido á la reja de un arado ajeno destripará terrones de una tierra salvaje, y regará con el sudor de su frente el hondo surco bajo la acción de un sol de fuego y á mil leguas de la querida *cortina*.

Ora labrador, ora guerrero, trocará de súbito el apero por la carabina para defenderse del salvaje que le cierra el paso.

Su sentido dialecto y su cantar mimoso no han de hallar eco en aquellas inhabitadas regiones, que de poblar se trata con el pobre ignorante que allí emigra.

Su familia, si la lleva, nostálgica y enfermiza, quizá llegue un día que maldiga á su jefe.

Labrador gallego, defiéndete y quedate en casa. Con tu trabajo rudo se quiere hacer próspero un país; con tu persona se trata de aumentar su población y civilizarla; con tu sangre vas á contribuir á regar vida sobre un país anémico, compuesto en su mayor parte de extranjeros hijos de la aventura.

No vas á ser allí un hombre, vas á ser un número; tu apellido ha de desaparecer y tu persona será una unidad en las columnas de una estadística.

Defiéndete, paisano, y cuando uno de esos señoritos de levita de la gran población se acerque á tí haciéndote pinturas magnas y tentándote la paciencia, escámate.

Hazte cargo que es un *gancho* que cobra su tanto por ciento por embanastarte en el vapor, y díle que vuelves.

Pero vuelve las espaldas.  
¡Ojo!!.....

Nosotros, que acabamos de leer *A Inmigracao*, periódico á que nos referimos, y de ver sus pinturas sobre el porvenir florido que aguarda en la emigración á nuestros hermanos, escribimos bajo la acción de la ira que nos invade, al ver como se reduce á asunto de lucro el porvenir y la vida de miles de seres.

La prensa de allende el mar se congrega; pues congreguémonos nosotros, periodistas gallegos, y hagamos ver á esos infelices, en cuya mente se agita el ánsia de la emigración, lo descarriados que andan.

Digámosles que esos tesoros que buscan son fantásticos, que no existen más que en su mente soñadora y en las capciosas palabras de los ruines que los cautivan. Y en lenguaje rudo, tosco, ordinario, no importa como, con tal de que seamos comprendidos, llevemos á su conciencia la seguridad de lo mal que obran, emigrando, para el país y para sus intereses. Metámosles en la mano el periódico, y con letras muy grandes que puedan ellos deletrear á la luz del candil de la chimenea, hagámosles leer la verdad sobre el *Eldorado* que ellos sueñan.

Cuenten los dignos órganos compañeros nuestros, rayanos á la montaña, con este humilde periódico del litoral y demos luz, luz aunque de sain sea, á esos pobres entendimientos oscuros.

### Asuntos del día

Podemos asegurar, con referencia á las contestación que de Newcastle hemos recibido á nuestras cartas, que es completamente falsa la especie echada á volar por los periódicos gaditanos, de existir diferencias de calado entre popa y proa en los cruceros *Isla de Cuba* é *Isla de Luzón*, que en los astilleros ingleses se construyen. Hemos hablado, así mismo, con algún amigo nuestro procedente de uno de aquellos, y hoy con licencia en Ferrol, y nos aseguró ser dichos cruceros de construcción perfecta, no tener defecto alguno, y encontrarse en condiciones ventajosísimas para navegar. Fuera de lo molestos que son, y exentos de comodidades por encontrarse encerradas en un espacio relativamente pequeño todas las incidencias marítimo-militares modernas, como son dinamos-eléctricos, torpedos, máquinas de levar, etc., etc., nuestro amigo asegura que ambos cruceros son preciosos y admirablemente contruidos.

Nuestra imparcialidad nos obliga á manifestarlo así, pues no comprendemos que el espíritu de oposición se lleve nunca al extremo de desfigurar los hechos con perjuicio de los fueros de la verdad.

Según nos escriben de Madrid, la famosa *Trini*, la favorita del duque de Fernán-Núñez, aquella que se cayó del coche en el Retiro y fué conducida á su casa en el propio coche del Gobernador, pidió el Jueves Santo por la noche en la iglesia de las Descalzas, habiendo obtenido grandes resultados.

En Semana Santa, es natural, se dan Magdalenas.

El caso es que sean Magdalenas arrepenidas.

En el teatro de la Zarzuela de Madrid, y á beneficio de la *Sociedad de escritores y artistas*, se dió un concierto há muy pocas noches. En él hizo su *debut* la señorita Rodríguez, hija de nuestro pueblo, que en la corte sigue sus estudios musicales con brillante aprovechamiento.

Según nos escriben, cantó admirablemente y acompañada de personal tan importante como Sarasate, Baldelli y Madame Marx.

Dice nuestro comunicante que la precoz *diva* posee excelente voz, buena escuela de canto, reviste simpatía en escena y promete muchísimo. Fué muy aplaudida y obsequiada con ramos y *bouquets*.

Nuestra enhorabuena más sincera á esa nueva estrella que nace.

S. M. la Reina visitó el día 9 el *Museo Naval* saliendo sumamente complacida.

El teniente de navío don Isáac Peral, explicó detenidamente á S. M. el aparato de que es inventor, y que según opinión general, está llamado á resolver el problema de la navegación sub-marina.

El aparato, según nos dicen, funcionó admirablemente, es ingenioso y denota estudio, aplicación é inteligencia superior á todo encomio.

Procuraremos enterarnos de pormenores y daremos á conocer los detalles que podamos lograr.

Dice un periódico:

«En la presente semana se fijarán en los sitios públicos unos edictos de la alcaldía de Madrid, determinando el derecho que tiene el público á que se le pese el pan que compre, á cuyo efecto habrá sobre el mostrador de todos los establecimientos en que se expendan dicho artículo una báscula.»

Se exceptúa de aquel requisito el llamado pan de Viena.....

Como en Ferrol no se elabora pan de Viena.....

Pero bueno sería que se hiciese comprender aquí el derecho que nos asiste á que se nos dé bien pesado lo que como tal se paga.

Y conste que esta no es denuncia, pues creemos que hoy se pesa bien el pan en Ferrol.

Cortamos de un periódico:

«Ha llegado á Madrid la distinguida escritora doña Emilia Pardo Bazán. El lunes de Pascua dará en su obsequio un banquete la señora de Rute.»

La autora de *Los pasos de Ulloa* y de otras notables obras, dará dos conferencias en el Ateneo. Una de ellas tendrá por tema *La literatura rusa contemporánea*.

Como suponemos que los periódicos de Madrid dirán algo acerca de las conferencias que se propone dar la ilustre escritora, estaremos al tanto de ello, y enteraremos á nuestros lectores, en la seguridad de que lo han de leer con gusto.

Dice *El Telegrama* de la Coruña:

«Según ha llegado á nuestra noticia, ya no se harán las fiestas de María Pita en el presente año, con el esplendor y magnitud que se proyectaba por el poco interés que ha demostrado y demuestra la corporación municipal en primer término, para que los muchos forasteros que visitaran esta población, saliesen satisfechos y con deseos de hacerlo en años venideros.»

En su consecuencia, y toda vez que las mencionadas fiestas carecerán del atractivo indicado antes de ahora, indicamos al municipio que revoque su acuerdo, de celebrarlas en Agosto, y las haga el día 2 de Junio, como siempre han tenido lugar, del modo que crea conveniente, y no coincidirán con los festejos que el primero de dichos meses tienen lugar en muchas poblaciones de Galicia á las que concurren contingentes de personas de esta capital y de otros puntos.»

Unimos nuestra súplica á la de *El Telegrama*.

Pero, sobre todo, que haya toros; pues está probado que sin cuernos no hay fiestas posibles.

### EL ENTIERRO DE LOLILLA

Dadas las simpatías que la popular liliptiense tenía entre todas las clases sociales de Madrid, no creemos exagerar si decimos que su casa ha sido visitada por millares de personas, siendo tanta la aglomeración de gente, que el concejal del distrito señor Casal, ordenó al delegado señor Chinchilla situase en la puerta de la casa mortuoria varias parejas de Orden público, y que no se permitiera la entrada á la habitación donde estaba el cadáver, más que por pelotones de cuatro ó seis personas.

Apesar de estas órdenes, hubo momentos en que la gestión de los guardias arrollados por la gente, resultaba inútil, y una multitud inmensa se precipitaba en la escalera penetrando en tropel en la estrecha guardilla donde reposaban los cadáveres de la infeliz madre y el de la niña recién nacida.

Ambas habían sido colocadas en una lujosa caja de zinc con remates dorados, tan pequeña, que más que para encerrar á una parturienta y su hijo, parecía construida para una criatura de 5 ó 6 años.

Lolilla ha llevado al sepulcro el traje de desposada con que se presentó hace dos carnavales en el baile de niños del Teatro Real.

Consistía éste en una magnífica falda de

raso blanco adornada con puntillas de seda, cuerpo de encaje, velo de tul, zapato blanco con tacón encarnado y una corona de flores naturales. En la mano derecha llevaba un ramo de pensamientos y con la izquierda parecía querer acariciar la cabecita de su hija, vestida también con rico traje, al que Lolilla había dedicado en los últimos tiempos gran parte del fruto de su trabajo.

El entierro se puso en marcha minutos antes de las tres.

El féretro iba colocado en un magnífico carro-estufa, de la funeraria establecida en la calle de Alcalá, tirado por cuatro caballos negros, empenachados con plumas blancas y cubiertos con ricas gualdrapas azules, galoneadas de plata.

Sobre la caja se veían varias coronas, llamando la atención entre ellas una magnífica de ricas flores de porcelana y cintas de seda blanca, en cuyos lazos en letras de oro se leía. ¡Pobre Lola! Un *parroquiano de Fornos*.

Detrás del carro fúnebre marchaba todo el barrio del distrito del Hospital, muchas mujeres y chicos, y por último varios coches particulares, algunos de punto, y no pocos del Casino de Madrid y del Veloz Club, ocupados por sus socios.

Presidían el duelo el Sr. Casal, concejal del distrito, y el popular empresario Felipe Ducazal.

Al llegar el duelo á las puertas de la sacramental de San Lorenzo y San José, era imposible de todo punto dar un paso. Todo el sagrado recinto estaba literalmente ocupado por infinidad de personas ansiosas de ver el cadáver. Las plazas de la Cebada y Lavapiés, la calle de Toledo y los lavaderos de la Ribera, se habían despojado por completo.

Cuando los cadáveres iban á recibir sepultura, la masa de gente que rodeaba la fosa era tan espesa que los agentes de la autoridad no pudieron impedir escenas en extremo cómicas, impropias del lugar y del acto.

Tal fué la confusión que se produjo, cuando en brazos de cuatro mujeres llegó el féretro cerca de la sepultura, que varios de los curiosos cayeron en ella resultando algunos contusos, y uno de bastante gravedad.

A dos mujeres le robaron el reloj, ambas alhajas de plata; á otra 50 reales que llevaba en uno de los bolsillos del delantal; á Felipe Ducazal le quitaron cuanto dinero tenía en los bolsillos del chaleco.

A las cuatro de la tarde terminó el entierro, recibiendo los cadáveres cristiana sepultura adquirida á perpetuidad y situada, patio i.º central del citado cementerio.

Felipe Ducazal ha costado todos los gastos del sepelio.

### Correo de Galicia

La gran extensión que dan los periódicos gallegos á la descripción de certámenes que con motivo de las fiestas de María Pita, han de tener lugar en la Coruña, no nos permite publicarlos íntegros.

Extractaremos.  
El día 6 de Agosto se verificará en el coliseo de San Jorge (Teatro principal) un *gran certamen musical* para sociedades corales, bandas populares y militares y demás agrupaciones é individualidades que tanto en la composición como en la ejecución rindan culto al divino arte.

Un *gran concierto* musical en el circo taurino el día 7.

He aquí los premios:

#### Premios de composición

1.º Una valiosa y elegante torre de Hércules de plata, premio del Excmo. Ayuntamiento de esta capital, al autor de la mejor partitura de una Fantasia para banda militar sobre motivos de aires populares de Galicia, cuyo premio se declara de honor.

2.º Una artística medalla de oro, premio del Excmo. Sr. D. Aureliano Linares Rivas, ex-ministro de Gracia y Justicia y diputado á Cortes que fué por esta capital, autor del mejor Himno á la Fraternidad Universal, para voces de hombre con acompañamiento de banda militar.

3.º Otra artística medalla de oro, premio del Excmo. Sr. D. Luciano Puga y Blanco, diputado á Cortes por esta capital, al autor de la mejor partitura de una Cantata á Galicia, para cuatro voces de hombre.



4.ª Otra preciosa medalla de oro, premio del Excmo. Sr. D. José Gutiérrez de la Vega, diputado á Cortes y gobernador civil que fué en esta capital, á la mejor Balada para orquesta, calcada sobre un Canto esencialmente gallego.

El tema original objeto de esta composición, figurará por separado, con expresión del punto de donde aquel se haya recogido, para poder apreciar así con más fidelidad su mérito.

**Premios de ejecución**

1.ª Uno pendiente de designación concedido por la Excmo. Diputación provincial, y 500 pesetas otorgadas por el Liceo Brigantino, al orfeón que mejor ejecute el coro del maestro Saldoni, titulado *Amor de Patria*.

2.ª Una preciosa corona plata, premio del Excmo. Sr. D. Antonio del Moral, diputado á Cortes por esta capital, y 250 pesetas concedidas por el Liceo Brigantino, á la música militar que mejor ejecute la ópera *Cleopatra* del maestro Mancinelli.

3.ª Una rica y artística medalla de oro, premio del Excmo. Sr. D. Enrique Fernández Alsina, diputado á Cortes por esta capital, y 250 pesetas del Liceo Brigantino á la banda popular que mejor interprete la ópera del maestro Suppe titulada *Paragrado*.

El Liceo Brigantino, entusiasta sociedad de recreo coruñesa, es el que presidirá los certámenes.

—El joven artista compostelano D. Jesús Landeira, ha hecho dos planos por encargo de la comisión de la Sociedad Económica de Santiago que entiende en el proyecto de levantar un monumento para conservar las cenizas de la inmortal poetisa gallega doña Rosalía Castro, dado caso que se reúnan por suscripción popular los fondos necesarios para ello.

Ambos modelos de estilo del renacimiento formarán arcos sepulcrales con su lecho y estatua yacente, frontón de ático y hermosas alegorías todo ello propio para abrir en el muro de alguno de aquellos templos.

Cualquiera de los dos proyectos indicados, reclaman la cantidad de diez y ocho mil duros, y solo hay reunidos diez y ocho mil reales.

Francamente, nos parecen muy caros.

—La comisión para honrar la memoria del Padre Feijóo, deseando facilitar la afluencia de forasteros á la ciudad de Orense, en las fiestas próximas, ha entablado vivas gestiones cerca de la empresa del ferro-carril de Orense á Vigo, á fin de conseguir se facilite á los viajeros billetes de ida y vuelta á precios reducidos durante aquella época.

—El señor arzobispo de esta diócesis es esperado en la Coruña, donde permanecerá mes y medio ó acaso dos.

Tratará, una vez en aquella capital de arbitrar medios para terminar la restauración de la Colegiata de Santa María del Campo, y de arreglar la cuestión de la capilla de San Andrés.

—Segun á nuestras noticias ha llegado, parece que el jueves último y con motivo de la procesion de la Soledad, ocurrieron en el puerto de Marin algunos desagradables incidentes.

De los informes particulares que se han adquirido resulta que los protestantes que siguen en Marin—por cierto que no son pocos—las doctrinas que allí predicán desde hace bastante tiempo los pastores evangelistas, aprovecharon la salida de la procesion para porrumpir en gritos y palabras que por lo que pudiera suceder no consignamos.

Esto dió origen á que los católicos se exacerbaban caldeándose los ánimos de uno y otro bando religioso hasta el punto de que los más exaltados se vinieron á las manos.

Se produjo en la procesion el consiguiente tumulto y aun parece que se cruzaron proyectiles de piedra, uno de los que no ha respetado la cabeza de un sacerdote católico.

(13) FOLLETIN DE «LA MONARQUÍA»

**EL AMOR EN CAMPAÑA**

POR

**J. W. HACLANDER**

silla, dejó la brida sobre el cuello del caballo, levantó el schakó para dejar pasar un poco de aire fresco sobre la frente y en seguida entonamos el *Lied* del artillero:

Alegre á la campaña  
Va el artillero,  
Sin que el enemigo  
Le infunda miedo;  
Que con sus rayos  
Derriba los infantes  
Y los caballos.

**CAPITULO V**

**LA JORNADA Y LA BOLETA DE ALOJAMIENTO**

Los cantos y las risas duraron toda la jornada. Estábamos en el mes de Julio y en aquel camino, abrasado por el sol, levantaban los caballos torbellinos de polvo. Nuestros rostros, inundados de sudor, tenían el color blanco de la arena; uniformes, armas y caballos estaban cubiertos de una capa de polvo. Pronto se nos secó la garganta y enronqueció la voz, como juiciosamente lo había anunciado Dose. En tanto inclinábamos el schakó á la derecha, en tanto á la izquierda, y para aligerar en lo posible esta pesada en nuestra artillería, algunos le-

Esto es lo que hemos oído y de ser cierto lo suponemos ya en conocimiento de las autoridades que sin duda instruirán á su debido tiempo oportunas diligencias.

—El 3 de Abril fué detenido en Monforte José Rodríguez Javon (a) Peluan, uno de los tres ladrones que en la noche del 24 al 25 de Marzo último, robaron al señor cura párraco de S. Roman de Moreda.

Todos los criminales fueron reconocidos por dicho señor y sus sirvientes.

—Por real orden del ministerio de Fomento se declara, segun dice un periódico, que la compañía The Coruña Santiago and Peninsula Raway, sustituya á la del ferro-carril compostelano de Santiago á Carril en todos los derechos.

**Correspondencias**

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Madrid 11 de Abril de 1887.

Muy señor mio: La policía ha perdido el tiempo lastimosamente durante las últimas veinticuatro horas.

No ha descubierto nuevos depósitos de armas, ni cajas de materias explosivas, ni bombas de chimenea.

Y sin embargo, debe existir gran cantidad de todo eso hábilmente ocultado por la mano de la revolucion.

Porque no hemos de suponer que los revolucionarios y nihilistas, en estado de canuto, pensaran destruir la sociedad y crear una España nueva con 37 carabinas y cinco cajas de materia *negruzca* y *grasienta*, que todavía no se sabe si es inflamable ó no porque el laboratorio judicial no ha terminado el análisis.

Hay motivos por tanto para vivir alarmados, porque la Dirección de Seguridad y el Gobierno civil de Madrid demuestran que no sirven para nada.

Para que la policía conociera la existencia de las cajas, fué preciso que una señora enlutada las fuera distribuyendo entre unos cuantos establecimientos.

Y las cajas parecieron; pero la señora enlutada se sigue paseando con toda tranquilidad.

¡Misterios policíacos! Pero sea de ello lo quiera, como las autoridades dicen que hay motivos para alarmarse, alarmémonos.

Es decir, nosotros vivimos alarmados desde que los liberales ocupan el poder.

Ayer se inauguró la temporada taurina, y los fusionistas envidiosos de las glorias de Lagartijo y Frascuelo, se dedicaron con más fervor á torear al país.

Por la mañana almorzaron juntos el presidente del Consejo, el gobernador y el alcalde y convinieron todos los permenores de la lidia, vulgo elecciones municipales, que ha de tener lugar en los cuatro primeros días de Mayo.

El ministro de la Gobernación que ha heredado toda la sinceridad de su antecesor don Venancio, deja que en Madrid y su provincia hagan mangas y capirotos los señores Abascal y duque de Frias; pero en el resto de España, él dirige el tinglado electoral y espide órdenes terminantes á los go-

vantaban las carrilleras y otros se colocaban el pañuelo entre la cabeza y el schakó. De tiempo en tiempo algún desgraciado hacia desesperados esfuerzos para sacar algunas gotas de su vacía bota; pero era tiempo perdido porque la fuente estaba agotada. Cruel experimento que, á sus espensas había de hacer aquella misma mañana el coronel, ó mejor dicho, su ordenanza.

Este se había provisto para apagar la sed del jefe, de un frasco lleno de ron, que á pesar de sus colosales dimensiones, quedó vacío á las diez. Había observado que el ordenanza, siempre que bebía el coronel, colocaba el frasco entre sus ojos y el sol para ver lo que bajaba el nivel, y su angustiosa mirada parecía decir: «La sed del coronel y el nivel del ron van en diablamente en sentido inverso.»

Esta divergencia produjo al fin una catástrofe. Cerca de las diez estalló la tempestad sobre la cabeza del pobre ordenanza. No suponiendo el coronel que se había agotado la provision, extendió la mano á la espalda, diciendo: Friedrich, dame el frasco, que beba una gota.» Friedrich no le dió nada y balbuceó una respuesta. El rostro del coronel se enrojció, enseguida pasó al color violeta cuando el ordenanza, acopiando todo su valor dijo que estaba el frasco vacío. El coronel hizo dar media vuelta al caballo y descargó sobre la cabeza de Friedrich un puñetazo que le metió el schakó hasta la barba. En seguida le dirigió un discurso sobre este tema:

—Por lo que veo, tú no eres más que un millon de perros, un canalla que quiere llevar al sepulcro á su jefe.

La conclusión del discurso fueron catorce días de prisión.

Realmente tenía lástima del pobre coronel atormentado por la sed. Llevaba yo un frasco de ron atado á la perilla de la silla, pero solamente

bernadores para que no triunfen más que los candidatos que previo el trámite de la propuesta hecha por los caciques, obtengan la nota de «aprobado» en el ministerio de la Gobernación.

Por lo tanto, si los pueblos quieren defender sus intereses es preciso que hagan un esfuerzo supremo para que la administración municipal no caiga por completo en manos torpes ó demasiado listas.

Antes del almuerzo de que hemos hablado, celebraron una larga conferencia los señores Sagasta y Martos.

Se trató en ella de los medios mejores para traer al buen terreno al discrepante Vega Armijo, y el presidente del Congreso queriendo demostrar que tiene buena mano de muleta, lió el trapo y se dirigió á la casa del marqués.

En corto y ceñido se fué al bulto procurando entenercer el corazón del ex-ministro de Estado; pero si hemos de creer lo que se dice la faena resultó muy deslucida por que el marqués de la Vega de Armijo seguía despues tan rebelde como antes de visitarlo el señor Martos.

De esa actitud del marqués resulta una terrible lección para el señor Sagasta.

En la sesión del martes último el presidente del Consejo excomulgó por adelantado á todo el que no votara la prórroga de contrato con la Trasatlántica.

Esa arrogancia irritó á los discrepantes, y el señor Sagasta asustado de sus palabras retrocede hasta el punto de dar explicaciones y de pedir perdón.

Es natural, dada la condición humana y sobre todo la de los fusionistas que el marqués se crezca y grite tanto como el presidente del Consejo se encoja y baje la voz.

Se reunieron los diputados coalicionistas para acordar la campaña que han de hacer contra la Trasatlántica y convinieron en impugnar el dictámen con todas sus fuerzas.

Pero en la reunión se vió una vez más que los republicanos se entienden.

El Sr. Pi no asistió y por el contrario escribió renunciando la presidencia de la minoría: acordaron nombrar vicepresidente al Sr. Muro, y ya se asegura que no aceptará.]

Portuondo tampoco quiere tratos con sus correligionarios y dice que sólo intervendrá en los debates sobre asuntos de Cuba.

Y mientras no hay dos republicanos que se pongan de acuerdo para nada, la policía quiere hacernos creer que estamos sobre un volcan.

La sesión del Congreso promete ser animada.

Hablará Vega Armijo y dirá verdades como puños.

De V. afectísimo.—El Corresponsal.

**Sección de Marina**

**VISITA DE S. M. AL MUSEO NAVAL**

El sábado último se sirvió S. M. la Reina Re-

por lujo, porque no podía sufrir los licores fuertes, no tocaba nunca al frasco y lo hubiera dado con gusto al Viejo. Sin embargo, no podía acercarme al jefe y ofrecérselo... ¡la disciplina!... ¡la disciplina!...

En la misma sencillez creí que bastaría llamarle la atención para que él mismo me lo pidiese y creí obrar con la habilidad llevándome el frasco á la boca para hacerle brillar al sol. El coronel estaba á pocos pasos de mí en aquel momento, y verifiqué la operación á su vista. Trataba de atraer sus miradas y en efecto recibí una ojeada, pero nada benigna. Sin embargo, creí que había seguido todos mis movimientos, y solamente más tarde comprendí con espanto que los había interpretado mal.

Dose, que era mi genio tutelar siempre que tenía ocasión, había observado que el Viejo me espiaba lanzándome furiosas miradas. Vino y me dijo al oído:

—El Viejo tiene algo contra tí, canta al momento su *Lied* favorito que comienza:

Así hablaban los escuderos etc. ó bien colócate disimuladamente detrás de mí, de modo que quedes entre los dos, de esa manera resistiré el primer fuego.

Aunque no comprendía en aquel momento lo que podía haber hecho al coronel, me decidí á seguir el consejo y acorté el paso de mi caballo. Esta maniobra me salió muy mal. El coronel observaba mis movimientos, y apenas había comenzado mi *media á la izquierda* cuando ya gritó con voz de trueno:

—¡Y bien! ¡y bien! ¡á dónde va el bombardero? ¡Oh! ¡oh! ¡ya he observado la irregularidad de su equipo! ¡Ved eso, Herr capitán Find! ¡Ha sido revistado ese hombre esta mañana por su sargento! ¡No, aseguro que no! Ya veis que las correas de la maleta no están en línea recta. Todo

gente visitar el Museo Naval, acompañada de la Sra. Duquesa de Medina de las Torres, del general Córdoba y del coronel Sr. Agosto.

La brigada de Infantería de marina en la corte al mando del capitán Sr. Coello, se hallaba formada en dos filas, á lo largo de los patios que conducen al Museo, y ha tributado á la augusta señora los honores debidos á su altísimo rango.

En el vestíbulo de entrada esperaban á Su Magestad los señores ministros de la Guerra y Marina; los generales Catalá, Romero, Barrié y Nava; el capitán de navío de primera clase D. Manuel Delgado; los de fragata señores Auñón, Ramos Izquierdo y Pastor y Landero que se halla al frente del Museo.

Al descender S. M. del carruaje y apenas cumplimentada, exclamó con visible emoción, dirigiéndose al digno general Rodríguez Arias:

—En este edificio no he estado desde que me casé.

En efecto, en el que hoy es despacho del ministro vistió S. M. las galas de desposada, y del ministerio de Marina partió la augusta dama con brillante séquito en dirección á la iglesia de Atocha.

S. M. recorrió en seguida los vastos salones del Museo que encierran tantos recuerdos gloriosos, y á la vez que sus conocimientos históricos demostraba en la conversación la simpatía que le merece la marina española.

S. M. contempló detenidamente el modelo del arsenal de la Carraca, y el del casco del navío *San Juan Nepomuceno*, que mandaba Churrucá en Trafalgar.

Recordó que en el navío *Soberano* y capeando un temporal se formaron fuertes nudos por el viento con los girones de vela, y que algo análogo aconteció hace menos años en la *Villa de Madrid* yendo á Montevideo y figurando en su dotación el señor marqués del Viso.

Se dignó la reina fijar su atención en el modelo de la antigua machina de la Habana y en un enorme trozo de palo mayor del navío *Santa Ana* que en Trafalgar arboló la insignia del general Alava.

Algunos instantes consagró S. M. al examen de un cuadro al óleo que representa el acto del embarque en Spezzia con rumbo á España del rey don Amadeo de Saboya. La reina reconoció al instante á los señores marqués de Sardoal, Romero Robledo, marqués de la Vega de Armijo y otros personajes que en el lienzo figuran.

S. M. contempló la plancha de blindaje de la *Numancia* destrizada por un proyectil en el Callao, los retratos de Colón, Heraán-Cortés, Eleano, Vasco-Núñez de Valboa, Fernando Soto y Pizarro; el reloj y el sable que despues del Callao regaló la marina á Mendez-Núñez, el retrato de D. Marcial Sanchez Barcaiztegui, á cuyo ilustre jefe de la armada tributó frases de admiración, el cuadro del bombardeo de la Carraca en 1873 por los cantonales, el uniforme de Topete colocado al pié del combate de Abtao, lienzo que examinó con interés, la amaca donde durmió D. Alfonso XII siendo guardia marina, la espada de don Juan de Austria, la famosa carta geográfica de Colón que le sirvió en una de sus expediciones al Nuevo-Mundo, la biblioteca que contiene 24.000 volúmenes y los medallones de Goya que embellecen los muros, la sala de manuscritos donde firmó en un album, así como los generales Cassola y Córdoba y la señora duquesa de Medina de las Torres, y por último, el salón de modelos de buques modernos.

Recorrida aquella hermosa sala llena de preciosidades de la moderna arquitectura naval, llegó la reina frente á la urna que contiene el uniforme de su inolvidable y malogrado esposo. La escena fué muda y en extremo interesante, viéndose en el rostro de S. M. señales evidentes de la más triste emoción.

está desarreglado en el equipo de ese hombre.— ¡Pié á tierra!—Yo le enseñaré á ensillar segun ordenanza. El bombardero hará el camino á pié hasta la etapa. ¡Sí, nada escapa al viejo coronel!

Sin murmurar y con alegre rostro bajé del caballo. Pero no era cosa agradable caminar en el polvo con mis pesadas botas y enorme sable. Mis piés levantaban una nube de polvo blanco entre el que aparecía como los ángeles en los cuadros de Rafael. Mi primer movimiento fué coger del arzon el frasco y deber, á disgusto por supuesto, buen trago mirando expresivamente al coronel.

Entonces comprendí que había creído que quería burlarme de él con mi botella llena. Jamás se me hubiese ocurrido semejante cosa, experimentaba verdadera pena al verme tan mal comprendido. Mi viaje á pié no fué muy largo; un cuarto de hora despues vimos la pequeña ciudad de W...

Hicimos alto cerca de un molino de viento situado á corta distancia del valle. Pronto vino el aposentador para indicar á las baterías su sitio para la noche. La nuestra, como todas las de á caballo, se repartió en las aldeas inmediatas; pero yo quedé con la plana mayor en la ciudad. El cajero, con el que felizmente estaba empleado entonces, quiso retenerle para terminar las cuentas. Formóse el parque, las baterías fueron á los puntos designados, y el coronel quedó con los ayudante y el aposentador dando las órdenes para el día siguiente.

Permanecía á respetuosa distancia del círculo de oficiales, cuando la casualidad volvió á ponerme delante del coronel. Al echar pié á tierra miró en derredor exclamando:

—¡Y bien! ¿Quién tendrá mi caballo? Su ordenanza estaba ya en la ciudad con los bagajes y solamente había oficiales allí. De buena ó mala gana, tuve que acercarme al Viejo y tener su caballo. Al llegar procuré prudentemente col-



Rompió su silencio para afirmar una bandera colocada á la derecha de la urna, era de las *Navas de Tolosa*, en cuya fragata regresó á España de la expatriación del rey D. Alfonso.

El distinguido marino Sr. Auñón, honrado varias veces con la conversión de S. M. que manifestó haber leído con gusto que las damas de Filipinas bordaran la bandera del crucero *Isla de Luzón*, oyó de los labios de la reina una frase patriótica salida del corazón; la de que deseaba que la bandera que había bordado para el *Reina Regente* figurará en el Museo cubierta de gloria.

Después visitó S. M. la sección de pesca, y fué obsequiada con un artístico ramo de flores. La reina ha examinado el aparato del Sr. Peral que dá y regula el movimiento de los buques submarinos, quedando en extremo satisfecha del invento.

Se habla de establecer en los nuevos presupuestos de Ultramar el comercio de cabotaje entre España y Cuba.

Ha sido recibido por S. M. la reina regente, el comandante del torpedero *Destructor*, señor Villamil, de quien oyó con el mayor interés la relación de su viaje desde Inglaterra á España, y una reseña de las principales condiciones de este prodigioso buque.

S. M. quedó tan satisfecha de la relación del Sr. Villamil, que manifestó deseos de hacer este verano algun viaje en el *Destructor*, si como se propone, puede hacer una excursión á los puertos con el principal objeto de apreciar por sí misma las necesidades de la marina.

El Sr. Villamil salió muy complacido de las atenciones que se dignó dispensarle su magestad y de la discreción y conocimiento con que se espresa acerca de los asuntos de marina, que suelen ser los menos estudiados por la generalidad de los españoles.

En breve saldrá para Cartagena á encargarse del mando del cañonero *Toledo*, el teniente de navío don Antonio Tacon y Martos.

Ha sido autorizada la creación de una nueva comisión hidrográfica en la isla de Puerto-Rico.

### Noticias locales

Han celebrado ya su primera reunión las Hijas de María para acordar la forma en que deberán ser celebrados este año los ejercicios que anualmente consagra en el mes de Mayo á la divina imagen.

Según se nos dice, se acaricia el deseo de darles la mayor pompa posible, tomando parte como otras veces una sección de niñas en el ofrecimiento diario de las flores.

Por circulares del Gobierno civil se encarga á los Ayuntamientos que expresan las relaciones que las acompañan reintegren á las Intendencias militar del Distrito y al Batallón depósito de Lugo las cantidades que adeudan por estancias causadas por reclutas declarados inútiles.

### LOS INDULTOS DE VIERNES SANTO

Siguiendo una piadosa tradición, y usando de la más hermosa de sus prerrogativas, Su Magestad la Reina en el acto de la Adoración de la Cruz indultó el viernes á los siguientes reos, cuyos reales decretos publica *La Gaceta* del sábado.

Estéban Juan Perez Sanz, natural de Santa Eulalia del Gállego (Zaragoza), de 42 años de edad, casado, dedicado á los trabajos del campo.

Manuel Menguilóz Esquerria, natural de Luna (Zaragoza), de 40 años de edad, casado y braccero como el anterior.

Tomás y Mariano Turrón Labarta, naturales, como el primero, de Santa Eulalia, de 42 y 32 años, respectivamente, casados y también bracceros.

Estos cuatro individuos habían sido condenados á muerte en la causa que se les siguió por asesinato del Juez municipal de Luna don Pedro Morana.

Manuel Molina Ramirez, natural de Priego (Córdoba), de 20 años de edad, soltero, profesor de acordeón, y Joaquín y Vicente Salvador García, naturales de Vall de Uxó, (Castellón) de 30 y 36 años de edad, casado el primero y viudo el segundo, dedicados al comercio, han sido también objeto de la régia gracia. Los tres reos fueron condenados á la pena capital en la causa instruida con motivo del asesinato del cobrador de la sucursal del Banco de España en Barcelona, Salvador Azemar, de que tanto se ocupó la prensa.

Nemesio Febra Asenjo de 29 años, soltero y jornalero, sentenciado por la Audiencia de Cartagena como autor del asesinato de Josefa Martínez y Hernandez; era el único reo que figuraba en la tercera de las causas sobre que puso la mano S. M.

En cumplimiento del decreto para aplicar el indulto á los condenados á muerte en Ultramar, ha sido también conmutada la pena á Pedro Contreras Montes, peón de la hacienda Paz, en la isla de Puerto Rico, de 29 años de edad, que había sido condenado á pena capital en la causa que se le siguió por haber muerto á machetazos á cuatro individuos.

El delito fué enorme; pero como es el primer año en que se indulta á reos de Ultramar, y no había otro en tan tristes circunstancias, S. M. la Reina, dejándose llevar de su magnífico corazón, pidió á última hora ese expediente, para ser comprendido entre los indultados.

Se ha desarrollado entre las tropas que guardan Madrid una epidemia de sarampión que se presenta con alguna intensidad en los cuarteles de San Francisco la Montaña y Conde Duque ha habido ya bastantes casos.

Ojo á los cuarteles de Ferrol, pues cuando la piel de tu vecino veas rascar...

El Juez de primera instancia del distrito del Sur de la ciudad de Matanzas, Habana, convoca á los que se crean con derecho á heredar á don Pegerto Expósito, natural de Galicia, y como de treinta y cinco años de edad, para que dentro del término de treinta días concurran ante dicho juzgado á deducir los derechos de que se crean asistidos.

Habiendo manifestado algunos párrocos al Excelentísimo señor arzobispo que, en fuerza de la costumbre, establecida en años anteriores respecto al término del cumplimiento pascual, se halla éste bastante atrasado, y teniendo motivos para suponer que en otros puntos tampoco no será posible dar fin á dicho cumplimiento dentro del tiempo prefijado en circular de 23 de Febrero último queda prorrogado por S. E. hasta la dominica de Pentecostés inclusive y ampliadas igualmente hasta aquella fecha las facultades extraordinarias que la citada circular concedía á todos los confesores.

Aun hay tiempo, pues, para confesarse.

Hoy celebrará sesión supletoria, ó subsidiaria, ó compensadora, á lo que sea, la corporación municipal.

Los ardores infantiles deben haberse desarrollado con la influencia primaveral; pues las huertas de Canido y Esteiro no dan punto de reposo á sus bélicos arrebatos, eligiendo como centro de sus operaciones *tierras-llenas*, los caminos más transitados de fuera de puertas.

A la batalla campal del Viernes Santo, pueden los guardias añadir otra librada en el Campón y en las encrucijadas mismas del caserío de aquel barrio.

Afortunadamente no hay que registrar muchas pérdidas de cristales, porque allí las casas gastan contraventana limpia.

Pero sabemos que los vecinos no usan cabeza blindada.

### ASESINATO DE UN GALLEGO EN AMÉRICA

La Dirección de Seguridad ha participado al Gobernador civil de la Coruña que á las ocho de la noche del 18 del mes último, fué asesinado en las inmediaciones de la plaza principal de la Concepción del Uruguay, el súbdito español don Ramón Chantre y Pallares.

El crimen tuvo lugar de la siguiente manera: Cuando se dirigía á la casa el desgraciado Chantre, fué sorprendido por un hombre que le sujetó por los brazos, apareciendo en el acto otro malvado que le dió una puñalada en el vientre, otra en un costado, y una cuchillada en la garganta.

Los asesinos huyeron precipitadamente sin haber intentado robar á su víctima.

D. Ramón Chantre vivió diez horas declarando que no conocía á los asesinos, ni tenía sospechas de quien pudiera estar interesado en tan villana acción.

Ha dejado algunos bienes y no tiene herederos en el país.

Era viudo, y no tenía noticia de que un hermano llamado D. Domingo dedicado á la abogacía y una hermana, naturales de Pontevedra, residen en Santiago, y antes estuvo establecido el don Domingo en la Coruña.

Se ha resuelto por el ministerio del ramo que los cabos de cañón no tienen derecho á optar á los destinos de cabos de mar de puerto.

El transporte *Legaspi* ha salido de Barcelona para Cartagena.

—El vapor *Vulcano* ha abandonado las aguas de Tenerife con rumbo á Río de Oro.

—El crucero *Infanta Isabel* ha salido de Tenerife con rumbo á Cabo-Verde.

De nuestro corresponsal de Madrid recibimos las siguientes noticias:

A los capitanes generales de los departamentos, escuadra de instrucción y comandantes de las estaciones navales de Fernando Póo y Sur de América se han remitido ejemplares de la lista oficial de buques de guerra y mercantes existentes en 1.º de Enero de 1887.

Se ha ordenado al Jefe de la comisión de marina en Tolón manifieste al teniente de navío señor Ferrandiz el agrado con que se ha visto su memoria sobre dotaciones de los buques.

Al jefe de la comisión de marina en el Havre se han pedido antecedentes acerca de la adopción y aplicación en Francia de los proyectiles de hierro endurecidos.

Se ha manifestado al capitán general de Cadiz suspenda las experiencias mandadas ejecutar con las armas repetidoras.

Ha sido aprobada la construcción de cinco torpederos boyantes sistema *Bustamante*.

Se han remitido á los tres departamentos ejemplares de los *Apuntes sobre experiencias de torpederos en la escuela* de idem.

Se ha dispuesto que los buques que presten servicio en los países tropicales pinten sus costados de blanco.

Al departamento de Ferrol se ha dado traslado del informe de la Comisión Central de contras-

mallos y alfileres en el río Miño y modificación del art. 11 del Reglamento de pesca de dicho río.

Se ha remitido al Capitán General de Ferrol para su entrega al interesado la licencia absoluta expedida á favor del tercer contramaestre de la Armada Jesús Nogueira Santomé.

Se ha dispuesto sea pasaportado para Ferrol en espectación de retiro el primer maquinista de segunda clase D. Angel Lapique y Lago.

Ha llegado á la corte el capitán de navío don Cecilio Pujazón.

Se ha dispuesto sea pasaportado para la Península todo el personal posible de la corbeta *Africa* que está en la República Argentina.

### DESDE LA BUTACA

*El regalo de boda*, zarzuela puesta ayer en escena, es una comedia insoportable de Zapata, capaz de acabar con la paciencia de un santo; es un zurcido inverosímil del género dramático, donde á la postre de largas tiradas de lirismo lacrimoso, asoman la nariz unos números de música de Marqués, que no por ser de la menos buena del maestro, carece de efectos melódicos y armónicos que el público no puede apreciar en esta orquesta, por ser en la cuerda los principales matices de la instrumentación del autor de *El anillo de hierro*, y carecer aquí de violines, violencellos, violas, y demás instrumentos de clavijas.

*El regalo de boda* debió haber nacido drama, y no encontrándole su autor mérito suficiente para salvarle de un naufragio buscó en las notas del músico el *pasé par tout* que no le imprimió el literato.

La acción desvencijada y sosa de la fábula hace abrir la boca de tedio, y el pésimo gusto de asociar, en todo el trascurso de la obra, la parte dramática á la cómica, en exageraciones incomprensibles é inoportunas, obliga á perder la ilusión al que escucha, si es que alguna había abrigado.

Ha sido mala noche la de ayer. La partitura poco ensayada y con sus cuchilladas correspondientes; los artistas resfriados y barajadísimo en sus papeles; los coros exhorbitantes de malos; los primeros violines convirtiéndose en ciertos pasajes en una ensalada de escarola...

Mala noche, repetimos: don Maximino debió haberse levantado ayer de la cama con el pie izquierdo.

Delgado, con todo, estuvo admirable como siempre, y trabajando con buen deseo, también como siempre, á fin de evitar un naufragio. El simpático y valioso tenor está completamente descentrado en esa compañía; porque si es cierto el refrán de *dime con quien andas y te diré quien eres*, van á creer que Delgado es del gremio, y eso está muy lejos de la verdad.

Por el contrario, el señor Delgado es un sol que empieza; guárdale el éxito en sus promesas extensos horizontes, y en otros centros y en otros templos del arte debe buscar alas con que ceñir su indiscutible talento que hoy levanta sus primeros vuelos. Ya que tuvo valor para dejar de ser teniente de infantería, téngalo, asimismo, para dejar de ser una medianía vulgar figurando en cuadros de zarzuelas trashumantes.

La señora Sandoval continúa reservada, pues por más que anoche hizo sus esfuerzitos, el resfriado no la deja. Debía estar poco al tanto de su *particella* ó no ser la obra de su repertorio anoche, pues se perdía con mucha frecuencia y en ciertos pasajes no hacía más que un juego labial sin emitir sonido. Debe también haber hecho de *El regalo de boda* un juicio similar al nuestro, pues la vimos reír inopinadamente en las escenas en que exigía el papel tuviese más *peripatético* el semblante. De indumentaria, floja, quizás, porque no quiso traer el equipage para tan poco tiempo, é hizo bien.

Los demás artistas, discretos, y la característica del logaritmo, exagerada y graznadora. No vemos á que viene en la obra ese papel de vieja que anda escuchando detrás de todas las ventanas.

Maximino dibujó su papel. No se puede pedir más precisión; ni quitar más partido de una cosa tan insignificante.

Le damos las gracias por haber atendido la súplica que le hemos hecho en nuestro número de ayer. Salimos, gracias á su galantería, del teatro, tres cuartos de hora más temprano.

Y aquí están guardando los lectores la acostumbrada bromita ¿eh?... pues no la hay. Las bromas con Maximino solo nos las permitimos los días que no tienen *erre*, y como hoy es miércoles...

*¡Cada!*... dirá él, eso no puede ser á *diadío*.

Ya pareció aquello...! Hoy van á ver ustedes á doña Dorinda en carne y hueso.

Pedimos perdón humildemente por haberla supuesto un mito.

No es mito... Ahora nos falta saber si será un botón.

Todos los miércoles, dando principio hoy, habrá el santo ejercicio del *Vía-Cru* is, en la parroquia castrense de San Francisco al toque de oraciones.

### Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 12, 7:15 t.

La declaración hecha en el Congreso por el señor Celleruelo, referente á que no hablaba en nom-

de la minoría posibilista sobre conceptúa como un acto en virtud del cual se deja en amplia libertad á los demás individuos del partido para que voten ó no voten el contrato de la Trasatlántica.

Madrid 12, 8:45 n.

Las botellas esplosivas que fueron secuestradas días atrás, contienen un líquido conocido con el nombre del «fuego persiano».

Este líquido se inflama al contacto del oxígeno de la atmósfera produciendo un fuego inextinguible. Así resulta del informe químico del laboratorio.

Madrid 13, 3:15 m.

En el Congreso el señor Campomanes pregunta si es exacto que existe una nueva asociación militar monárquica. El Ministro de la Guerra señor Cassola contesta manifestando que la desconoce.

El señor Gamazo termina su discurso interrumpido en la sesión anterior, defendiendo el proyecto de contrato con la compañía Trasatlántica. En el debate intervinieron los señores Villaverde, Balaquer y Laviña.

Madrid 13, 2 m.

Los diputados del partido conservador votarán en favor del proyecto de la Trasatlántica. Los posibilistas es probable que lo hagan en contra.

Recíbense del extranjero noticias muy pesimistas sobre los acontecimientos del Afghamistan.

Anoche tuvo lugar el estreno de un nuevo y preciosísimo drama de Echegaray obteniendo un éxito extraordinario. El público rayó en el delirio aplaudiendo entusiasmado.

Bolsa, 4 por 100, 64:20.

*Imp. de Pita.—Sinforiano Lopez, 142*



PARA CARRIL, VIGO, CADIZ Y SEVILLA, saldrá de este puerto el 14 del corriente el vapor español

### Pilar

Admite carga y pasajeros.—Consignatario, don N. Perez.—San Francisco, núm. 1.

### Ama de cria

la hay muy buena, ofrece sus servicios con leche fresca, calle de Canido, 52, informarán.

### Vino tinto de Navarra

A REAL CUARTILLO

Establecimiento de Luis Romero, Real, 173, esquina á la Plaza de Dolores.

### Remates judiciales

El día 16 de los corrientes, á las diez de la mañana, en el Juzgado de primera instancia de Ferrol, se vende una máquina completa de hierro con chumaceras de bronce, movida por caballo, para elaborar chocolate, tasada en 500 pesetas.

Y el día 20 del mismo mes, se vende también una casa con varias tierras en la parroquia de Lamas, lugar de Bilela, tasadas en 1.020 pesetas.

### SOLARES

En la calle del Castañar se venden cuatro solares de nueve varas de frente por cuarenta y cinco de fondo cada uno, al precio de ocho mil reales.

También se venden dos ferrados de tierra labradía en Santa Marina del Villar.

En la calle del Sol número 46 darán razón diariamente de doce á dos de la tarde.

### Casa para veranear

Se alquila la núm. 2 y 3 del lugar de Seranteles en donde estuvo el Ayuntamiento. Informarán en el bajo núm. 7 de dicho lugar y en la notaría de D. Gumersindo Lopez Pardo.

### Subasta

El domingo 17 de Abril se verificará la de la casa de nueva construcción núm. 124, de la calle del Sol, ante el Notario D. Gumersindo Lopez Pardo, quien enterará del tipo y documentos.

### Venta permanente de

casas, solares y tierras, compra, colocación de capitales y préstamos hipotecarios.

En la notaría de D. Gumersindo Lopez Pardo, Real, 129 principal, se darán notas y antecedentes todos los días de doce á una.

### Ama de cria

Ofrece sus servicios con leche fresca. Calle de San Nicolás número 35, darán razón.





**NORDDEUTSCHER LLOYD**  
Vapores-Correos del Lloyd Norte-Alemán

SALIDA DE LA CORUÑA CADA 15 DIAS  
IDEM DE VIGO MENSUALMENTE  
PARA MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES  
(SIN ESCALA EN EL BRASIL)

Saldrá de la Coruña el 17 de Abril el magnífico vapor de 4.000 toneladas.

**KOLN**

Admite pasajeros de todas clases para dichos puertos, á los que ofrece el esmerado trato que tiene tan acreditada Compañía, y libres de gastos de cuarentena.

Para más informes, dirigirse al Agente general de la Compañía D. Martín de Carricarte, Juana de Vega, 3, y en Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, 1.



**EMPRESA DE VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA**  
ANTES VASCO-ANDALUZA

**Vapores de itinerario fijo**

Salen del Ferrol los miércoles para Gijón, Santander y Bilbao; los jueves para Carril, Vigo, Cadiz y Sevilla.

Admiten carga y pasajeros para los indicados puertos y para los de Bayona y Burdeos, y para los puertos del Mediterráneo hasta Italia, con trasbordo en Bilbao y Sevilla. Consignatario, D. Demetrio Plá.

**SUPERIORES CHOCOLATES**

DE  
**MATIAS LOPEZ Y LOPEZ**

MADRID—ESCORIAL

Venta en el año de 1886  
4.000.000 de paquetes

Este dato demuestra la importancia de la Casa y la predilección del público por esta marca.

TES, CAFES, SOPAS

De venta en todos los establecimientos de Ultramarinos y Confeiterías de España.

EXIJASE LA VERDADERA MARCA

**LA TORRE**

**CHOCOLATES, CAFÉS Y TES**

DE  
**FRANCISCO LEAL**

SEIS MEDALLAS DE PREMIO

72. ORZAN, 72.—LA CORUÑA

**ALMACEN DE MUSICA E INSTRUMENTOS**

**D. CANUTO BEREÁ**

Real, 38.—Coruña

Pianos de Bernareggi, Gassó y Compañía, últimos modelos, fabricados expresamente para el clima de Galicia y Asturias, que se diferencia de los demás en que están reforzados por barras y compensadores metálicos.

Pianos de Bömsch, forma elegantísima, cuerdas cruzadas, clavijero de hierro y gran resonador. Es la fabricación más perfecta que se conoce en Alemania, pues reúne absolutamente todos los adelantos de la industria moderna.

VENTAS A PLAZOS DESDE 200 REALES  
EN ADELANTE MENSUAL

Se garantizan la legitimidad de las marcas de fábrica y respondemos de cualquier defecto de fábrica que pueda descubrir.

Inmenso surtido de Música, Organos, Aristones, Acordeones, Guitarras y Bandurrias.  
Música de la edición Peters, al precio de catálogo.



**SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA**

**Vapores-Correos á Puerto-Rico y Habana**

TRES SALIDAS AL MES CON LAS ESCALAS SIGUIENTES

El 10, de Cádiz á las Palmas, Progreso y Veracruz.  
El 20, de Santander á la Coruña.  
El 30, de Cádiz á los puertos de las Antillas, la Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colón y puertos del Pacífico.

El vapor

**VERACRUZ**

saldrá el 21 del mes de Abril de la Coruña.

**Vapores-Correos á Manila**

CON ESCALAS EN POR-SAID, ADEN, COLOMBO, SINGAPORE Y SERVICIO Á ILOILO Y CEBÚ

**SALIDAS MENSUALES**

El vapor

**ISLA DE MINDANAO**

saldrá de Barcelona el día 1.º de Mayo y de la Coruña el 17 de Abril.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para más informes en Ferrol, D. Nicasio Perez. Coruña, E. da Guarda.

**COLEGIO DE SANTO TOMAS DE AQUINO**  
CLASES NOCTURNAS Y DIURNAS

Desde 1.º de Febrero del corriente año, quedan abiertas al público en este Centro literario academias preparatorias para carreras completas de Aduanas, Telégrafos, Topógrafos y Ayudantes de caminos, siguiendo además las ya establecidas de 1.º y 2.º enseñanza con Bachillerato, Comercio, Dibujo, carreras del Ejército y Armada, Profesorado elemental y superior, clases especiales de Matemáticas en toda ó parte de su extensión, Física, Química y Teoría de Máquinas.

Todas estas clases estarán á cargo de acreditados y competentes profesores.

PLAZA DE ARMAS, MARIA, 50

**La New-York**

COMPANIA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA  
FUNDADA EN EL AÑO 1845

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos

Esta importante Compañía es la UNICA en España que no tiene accionistas y la solacuyos Fondos de Garantía pertenecen íntegros á sus asegurados. Además reparte exclusivamente entre los mismos los beneficios todos los años.

Fondo de Garantía en 1.º Enero 1887.	Pts.	390.871.682
Ingresos realizados en el año 1886.	"	99.661.590
Beneficios distribuidos á los asegurados en el año 1886.	"	10.749.742
Total de pólizas vigentes.	"	1.577.415.871

CAPITAL ASEGURADO EN 1886: 441.000.000 DE PESETAS  
DESDE SU FUNDACION LLEVA PAGADOS

Por contratos vencidos	Pts.	245.193.817
Beneficios distribuidos	"	154.307.891

Sucursal en España autorizada por Real Orden, calle de Alcalá, 12, Madrid.--Agencias en todas las provincias. Para informes y prospectos en FERROL, Eduardo Varela.--Calle de Dolores, número 7, piso segundo.

**En el Pizarral de Lou-**

rido, cerca del Ferrol se fabrican á máquina los siguientes objetos:

Aljibes, cubos y depósitos, para vinicultores de todas formas y dimensiones.

Depósitos de agua para usos domésticos.

Baños para salar carnes, y usos domésticos.

Vertederos, selleros y estanterías.

Pesebres de todas clases.

Planchas para cocinas.

Escaleras.

Esféras para relojes de torre.

Dinteles para ventanas.

Lababos de todas clases.

Tablas para mesas de Sociedades y Cafés.

Frisos lisos ó con molduras para decorar portales y habitaciones.

Baldosas de todas dimensiones, para pavimentos.

Orilleros, sencillos ó con molduras para jardines.

Lápidas para Cementerios.

Columnas mingitorias.

Mostradores de tiendas, pescaderías, carnicerías, etc.

Para precios, presupuestos y detalles de cualquier obra sobre croquis dirigirse por correo á Tomás Jones.--FERROL.

**LA CIUDAD DE LONDRES**  
**SASTRERIA**  
DE  
**ANGEL URIARTE**

93, REAL, 93.—FERROL

Se acaba de recibir de las mejores fábricas del extranjero y del reino un inmenso surtido en géneros alta novedad para trajes, pantalones, gabanes, chalecos, capas, embozos, tricos, gergas, bicuñas y cheviots; además hay un rico surtido de géneros para toda clase de prendas militares.

Precios económicos, corte y confección verdad.

**La Unión.—Compañía**

de seguros á prima fija contra el incendio, el rayo, la explosión de gas y de los aparatos de vapor, fundada en el año de 1828 y reconocida en España por Real orden.

Capital social	Pts.	13.000.000
Reservas	"	2.690.000
Primas á cobrar.	"	53.382.004'13

Total de garantías . . . 69.052.004'13

Esta antigua y acreditada Compañía francesa asegura contra incendios toda clase de edificios, muebles, mercancías, etc. etc.

Para más informes dirigirse al sub-director en la provincia de la Coruña, Hijo de don Santiago Perez, calle Real 6.

En Ferrol, al agente principal Eduardo Varela, Dolores, 7, 2.º

**VIGORIZADOR VITAL**  
HERPES  
NO MAS SORDOS  
ESTRECHECES  
ÚLGERAS  
NERVIOS

El representante UNICO Y EXCLUSIVO DE POSTARIO de estos Especificos lo es el **IMPORTANTE** Director del Gabinete Médico Norte-Americano, Monterra, 33, 1.º, MADRID, que con su vasta y acertada aplicación de estos medicamentos, ha obtenido en España el primer premio en el concurso de medicamentos y venta de estos y de otros medicamentos. Habiendo obtenido en el concurso de medicamentos y venta de estos y de otros medicamentos el primer premio en el concurso de medicamentos y venta de estos y de otros medicamentos.

En el caso de duda preguntuen al Director.

**LA FONCIERE**

COMPANIA DE SEGUROS MARITIMOS

Capital social 25.000.000 de pesetas.  
Se admiten seguros de carga para todos los puertos.  
Agente en el Ferrol, D. Demetrio Plá.



**LINEAS COMBINADAS DE VAPORES ASTURIANOS**

Viajes con itinerario fijo desde Bilbao á Sevilla y entre Santander y Barcelona

Salidas de Bilbao, con destino á Gijón y demás puertos hasta Sevilla, los jueves de cada semana.

Salidas de Sevilla, en viaje de regreso, los viernes de cada semana.

Salidas de Santander con destino á Gijón y demás escalas hasta Barcelona, los jueves de cada semana.

Salidas de Barcelona en viaje de regreso los miércoles de cada semana.

Salidas de Ferrol para Sevilla y escalas todos los jueves.

Salidas de Ferrol para Barcelona y escalas todos los lunes.

Salidas de Ferrol para Rivadeo, Santander, Gijón y Bilbao, todos los martes y viernes.

Admiten carga y pasajeros para los referidos puertos y para los de Bayona y Burdeos (Francia) con trasbordo en Gijón á fletes convencionales.

Todos los vapores admiten pipas vacías gratis para retornar asen de aceite.

En Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, núm. 1,